

• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
• • • •
RÉSUMÉ
ET GUIDE
DE LECTURE

DOCUMENT FINAL
DU SYNODE
2021-2024

Formation pastorale continue
Église catholique de Québec

Présentation

Le [Document final du synode sur la synodalité \(2021-2024\)](#) est l'aboutissement d'un processus de consultation sans précédent dans l'Église catholique. Il est le fruit d'un discernement communautaire vécu à tous les niveaux : local, continental et universel. Il met de l'avant la synodalité comme style de vie pour tout le peuple de Dieu.

La synodalité en elle-même n'est pas nouvelle. Elle remonte aux premiers temps de l'Église. Mais sa mise en œuvre est porteuse de nouveautés. Comme le rappelle le Synode : "La synodalité est la marche commune des chrétiens avec le Christ et vers le Royaume de Dieu" (no 28).

Marcher avec le Christ veut dire se laisser surprendre par la nouveauté de Dieu. Le Christ n'a jamais fini de nous étonner ! Avec Lui, Dieu "peut réaliser, par la puissance qu'il met à l'œuvre en nous, infiniment plus que nous ne pouvons demander ou même imaginer" (Éphésiens 3, 20). Laissons-nous donc surprendre par ce que nous pourrons découvrir à travers la relecture et la mise en application des orientations synodales.

Ce livret est à la fois un résumé et un guide de lecture du Document final. Il peut servir d'outil de réflexion personnelle ou d'instrument pour l'animation. Je remercie la Formation pastorale continue pour l'avoir préparé. Il se veut une aide concrète pour faire un pas de plus sur le chemin, en communion avec la foule immense des témoins qui nous entoure (Apocalypse 7, 9), avec la Vierge Marie, les Apôtres, les martyrs et les saints d'orient et d'occident, les chrétiens de tous les temps et de tous les lieux.



Mgr Juan Carlos Londoño
Évêque auxiliaire à Québec

19 janvier 2025
Dimanche de prière pour l'unité des chrétiens

Mode d'emploi

Ce guide de lecture n'a pas pour but de remplacer le [Document final du synode sur la synodalité \(2021-2024\)](#). Au contraire, il veut favoriser un premier contact avec le texte sous une forme plus simple et accessible.

Contenu du guide

Le présent guide reprend la structure des cinq chapitres du Document final du synode sur la synodalité. Chaque partie comporte trois sections :

- *un résumé écrit avec des références aux paragraphes du Document final*
- *un résumé audio sous la forme d'un balado*
- *des questions de révision*

Toute personne désireuse d'en savoir plus peut rapidement avoir accès au contenu en allant directement à l'une ou l'autre des parties du guide.

Utilisation du guide

Ce guide peut être utilisé d'au moins deux façons :

1. *Une lecture personnelle du Document final*

Ce guide met en évidence l'unité d'ensemble du Document final. En ce sens, il peut accompagner la lecture intégrale du Document. Il peut aussi être utilisé comme élément déclencheur, incitant le lecteur du guide à aller plus loin en consultant le Document final au fur et à mesure de sa lecture.

2. *Une lecture communautaire du Document final*

Ce guide peut aussi servir de base à une lecture en petit groupe. Pour ce faire, nous suggérons au groupe de s'appuyer sur le résumé. On peut demander à chacun de le lire et de se préparer à l'aide des questions. De cette façon, l'animation s'appuie sur le résumé du Document final et non sur l'entièreté du document. Cela est très important, dans la mesure où il est souvent très difficile d'échanger en petit groupe lorsque la matière est trop abondante. L'échange risque alors de se transformer en discussion et en querelle de mots (1 Timothée 6, 4). Un sentiment de confusion peut alors en résulter. Comme le dit l'adage : "Qui embrasse trop mal étreint". En réduisant l'ampleur du travail, on évite bien des désagréments. Cette lecture initiale peut ensuite donner lieu à une lecture plus approfondie du Document final en lui-même, cette fois-ci sans le guide. Il s'agit de lire le Document chapitre par chapitre, en le découplant par petites sections plus faciles à assimiler.

PARTIE 1 : : : : Le cœur de la synodalité

L'Église en mission

- L'Église est appelée à témoigner au monde de la résurrection de Jésus et à apporter la paix (no 14).
- L'Église synodale missionnaire trouve sa source dans le baptême, qui nous revêt du Christ et nous fait renaître par l'Esprit (no 15).
- Le peuple de Dieu est constitué de tous les baptisés qui sont appelés à la sainteté et à la mission pour inviter tous les peuples à accueillir le don du salut (no 16).
- Le peuple de Dieu est soutenu et accompagné par la Vierge Marie, les apôtres, les martyrs et les saints de tous les temps et de tous les lieux (no 17).

L'option préférentielle pour les pauvres

- L'option préférentielle pour les pauvres est implicite dans la foi christologique, et l'Église est appelée à être pauvre avec les pauvres et à les écouter (no 19).
- L'Église est appelée à témoigner du projet de Dieu d'unir à lui toute l'humanité dans la liberté et la communion, et à marcher avec toute l'humanité pour la dignité humaine, le bien commun, la justice et la paix (no 20).

Le baptême et ses implications

- Le baptême est le fondement de la vie chrétienne et introduit chaque personne dans la relation de Jésus avec le Père dans l'Esprit (no 22).
- Le baptême donne à tous les chrétiens le *sensus fidei*, une certaine connaturalité avec les réalités divines, qui leur permet de saisir intuitivement la vérité de la révélation (no 23).
- Le baptême est le principe de la synodalité et le fondement de l'œcuménisme, car il rend tous les chrétiens participants à la fonction prophétique du Christ et les appelle à marcher ensemble comme des frères et des sœurs. (no 23)

L'initiation chrétienne

- L'initiation chrétienne, qui comprend le baptême, la confirmation et l'Eucharistie, est un itinéraire qui introduit les chrétiens dans la foi pascale et les insère dans la communion trinitaire et ecclésiale (nos 24-25).

L'Eucharistie et les assemblées synodales

- La célébration de l'Eucharistie est la modalité première et fondamentale selon laquelle le peuple saint de Dieu se réunit et se rencontre, et elle exprime le désir et l'appel à l'unité de tous les baptisés (no 26).
- Les assemblées synodales sont des événements qui célèbrent l'union du Christ avec son Église par l'action de l'Esprit (no 27).

La synodalité : définition et importance

- La synodalité est la marche commune des chrétiens avec le Christ et vers le Royaume de Dieu, en union avec toute l'humanité (no 28).
- La synodalité est incarnée dans la figure de la Vierge Marie, Mère du Christ, de l'Église et de l'humanité (no 29).
- La synodalité implique la rencontre en assemblée, l'écoute réciproque, le dialogue, le discernement communautaire et la prise de décision dans une coresponsabilité différenciée (no 29).
- La synodalité comporte trois dimensions : elle est un style particulier qui détermine la vie et la mission de l'Église; elle comprend des structures et des processus dans lesquels la nature synodale s'exprime ; elle réfère à la réalisation ponctuelle d'événements synodaux auxquels l'Église est convoquée par l'autorité compétente (no 30).
- La synodalité permet au peuple de Dieu d'annoncer l'Évangile et de lui rendre témoignage, devenant ainsi un « sacrement visible » de la fraternité et de l'unité dans le Christ (no 32).

L'autorité des pasteurs et la synodalité

- L'autorité des pasteurs est un don spécifique de l'Esprit du Christ-Tête pour l'édification de tout le Corps, et la synodalité offre le cadre interprétatif le plus approprié pour comprendre le ministère hiérarchique (no 33).

L'Église synodale et les relations

- Une Église synodale se caractérise comme un espace où les relations peuvent s'épanouir, grâce à l'amour mutuel qui constitue le « commandement nouveau » (Jean 13, 34-35) laissé par Jésus à ses disciples (no 34).

- La famille est un lieu privilégié pour apprendre et expérimenter les pratiques essentielles d'une Église synodale, et les différences de vocation, d'âge, de sexe, de profession, de condition et d'appartenance sociale offrent à chacun la rencontre avec l'altérité indispensable à la maturation personnelle (no 35).

Le processus synodal et la diversité

- Le processus synodal a mis en évidence que l'Esprit Saint suscite constamment une grande variété de charismes et de ministères dans le peuple de Dieu (no 36).
- Le processus synodal a mis en évidence la nécessité d'articuler les expériences des Églises locales et de valoriser les contextes comme des lieux où se rend présent et se réalise l'appel universel de Dieu (no 37).

L'œcuménisme et les relations interreligieuses

- L'Église catholique réaffirme son engagement à poursuivre le cheminement œcuménique avec les autres chrétiens, en réponse à l'appel à vivre ensemble la communion et l'unité (no 40).
- L'Église est appelée à s'ouvrir aux relations avec les autres traditions religieuses, dans le but d'établir l'amitié, la paix et l'harmonie (no 41).

La synodalité comme disposition spirituelle

- La synodalité est une disposition spirituelle qui imprègne la vie quotidienne des baptisés et tous les aspects de la mission de l'Église, et exige l'écoute de la Parole de Dieu, la contemplation, le silence et la conversion du cœur (no 43).
- La conversation dans l'Esprit est un outil qui permet l'écoute et le discernement de « ce que l'Esprit dit aux Églises » (Apocalypse 3, 22) et peut être un chemin de renouveau qui transforme les individus, les groupes et l'Église toute entière (no 45).

La reconstruction de la confiance

- L'Église est appelée à mettre au centre de sa vie et de son action le fait que dans le Christ, par le baptême, nous sommes confiés les uns aux autres, et à reconstruire la confiance après les scandales liés à divers types d'abus (no 46).

Les défis contemporains et la contribution synodale

- Nous vivons à une époque marquée par des inégalités croissantes, une désillusion à l'égard des modèles traditionnels de gouvernance et un désenchantement quant au fonctionnement de la démocratie (no 47).

- La synodalité permet aux chrétiens de développer une culture capable de prophétie critique vis-à-vis de la pensée dominante et d'offrir une contribution à la recherche des réponses aux défis contemporains (no 47).
- La manière synodale de vivre les relations est un témoignage social qui répond au besoin humain d'être accueilli et de se sentir reconnu, et remet en question l'individualisme culturel et le communautarisme social exagéré (no 48).

Questions de révision :

1. Comment le baptême influence-t-il la synodalité et l'œcuménisme selon le document ?
2. Quelle est la définition de la synodalité et comment est-elle liée à la mission de l'Église ?
3. En quoi l'option préférentielle pour les pauvres est-elle liée à la foi christologique, et quel rôle joue l'Église envers eux ?
4. Comment le document décrit-il l'autorité des pasteurs dans une Église synodale ?
5. Quels sont les éléments essentiels pour une Église synodale, et comment la synodalité peut-elle contribuer à la vie quotidienne des baptisés ?

Ressource multimédia : [Le cœur de la synodalité \(partie 1\)](#)

(Pour une lecture complète, il est nécessaire de télécharger l'application Reader de Eleven Labs. Une version [Android](#) ou [Apple](#) de l'application est disponible).

PARTIE 2

Ensemble dans la barque

La conversion des relations

- Le cheminement synodal a commencé par l'invitation du successeur de Pierre, et les disciples ont expérimenté l'importance des relations pour la vitalité de l'Église (no 49).
- La conversion des relations est nécessaire pour une Église synodale missionnaire, car les relations authentiques et profondes sont fondamentales pour le témoignage du peuple de Dieu (no 50).
- Les évangiles présentent Jésus comme un modèle de relations qui écoute et qui dialogue avec les personnes qu'il rencontre. Les disciples sont appelés à agir de la même manière (no 51).
- La conversion relationnelle concerne notamment les relations entre les hommes et les femmes, qui doivent être respectueuses de l'égale dignité et de la réciprocité (no 52).

Les défis des contextes culturels et sociaux

- Les contextes culturels et sociaux divers présentent des défis pour les relations, mais les disciples de Jésus sont appelés à vivre des relations qui respectent les différences et promeuvent la dignité de tous (no 53).
- L'Église doit écouter les voix des victimes et des survivants d'abus sexuels, spirituels, économiques, institutionnels, de pouvoir et de conscience commis par des membres du clergé ou des personnes nommées par l'Église (no 55).
- L'écoute est un élément fondamental du cheminement vers la guérison, le repentir, la justice et la réconciliation (no 55).

Les dons de l'Esprit et le témoignage de l'Évangile

- Les chrétiens sont appelés à faire fructifier les dons que l'Esprit leur accorde en vue du témoignage et de l'annonce de l'Évangile (no 57).
- Les femmes continuent à rencontrer des obstacles pour obtenir une reconnaissance plus pleine de leurs charismes, de leur vocation et de leur place dans les diverses sphères de la vie de l'Église (no 60).
- L'assemblée appelle à mettre pleinement en œuvre tout ce qui est déjà possible quant au rôle des femmes dans le droit en vigueur, en particulier dans les lieux où ces possibilités ne sont pas concrétisées (no 60).
- L'Église doit valoriser la contribution des femmes, des enfants, des jeunes, des personnes handicapées et des époux dans la mission de l'Évangile (nos 61-64).
- Les enfants et les jeunes ont un potentiel missionnaire à valoriser et leur voix est nécessaire à la communauté pour un renouveau synodal de l'Église (no 61).
- Les personnes handicapées doivent être reconnues comme agents actifs de l'évangélisation et leur contribution doit être valorisée (no 63).
- Les époux ont une mission particulière dans la vie de la famille, l'édification de l'Église et l'engagement dans la société (no 64).

La théologie et le ministère ordonné

- L'assemblée a reconnu la contribution de la théologie à l'intelligence de la foi et au discernement, et a souligné l'importance du dialogue entre les pasteurs et les théologiens (no 67).
- Le baptisé qui devient évêque n'est pas chargé de prérogatives et de tâches qu'il doit accomplir seul. Il reçoit plutôt la grâce et la charge de reconnaître, de discerner et de rassembler dans l'unité les dons que l'Esprit répand sur les personnes et les communautés (no 69).
- Au long du chemin synodal, le besoin s'est fait sentir d'offrir aux évêques des parcours de formation continue, y compris dans les contextes locaux (no 71).
- Les prêtres sont appelés à vivre leur service dans une attitude de proximité, d'accueil et d'écoute, et à collaborer avec l'évêque pour discerner les charismes et accompagner l'Église locale (no 72).
- Les diacres sont ordonnés pour exercer un ministère de service, d'annonce et de liturgie, en promouvant une conscience et un style de service à l'égard de tous, en particulier des plus pauvres (no 73).
- Le ministère diaconal reste méconnu de nombreux chrétiens, mais il offre de solides motivations aux Églises locales pour qu'elles promeuvent le diaconat permanent de manière plus généreuse (no 73).
- La collaboration entre les ministres ordonnés au sein de l'Église synodale est essentielle, et une répartition plus articulée des tâches et des responsabilités favorisera son exercice d'une manière spirituellement plus saine et pastorale plus dynamique (no 74).

Les ministères institués et la participation des laïcs

- Les ministères institués, tels que le ministère du lecteur, de l'acolyte et du catéchiste, revêtent une importance particulière et doivent être définis par un mandat de l'autorité légitime (no 75).
- Les fidèles laïcs, hommes et femmes, doivent se voir offrir davantage de possibilités de participation en explorant d'autres formes de service et de ministères en réponse aux besoins pastoraux de notre temps (no 77).
- Le processus synodal a mis en évidence la nécessité d'une participation plus large des laïcs, hommes et femmes, aux processus de discernement et de décision de l'Église (no 77).
- Il est nécessaire de reconnaître et de soutenir la vie et les charismes des hommes et des femmes consacrés, ainsi que leur emploi à des postes de responsabilité ecclésiale (no 77).
- L'assemblée a discuté de la proposition d'instituer un ministère d'écoute et d'accompagnement, mais il est nécessaire de poursuivre le discernement à cet égard (no 78).

Questions de révision :

1. Pourquoi la conversion des relations est-elle considérée comme nécessaire pour une Église synodale missionnaire ?
2. Comment les Évangiles servent-ils de modèle pour les relations dans l'Église ?
3. Quels sont les défis mentionnés concernant les relations dans divers contextes culturels et sociaux, et comment l'Église doit-elle y répondre ?
4. Comment le document envisage-t-il le rôle des femmes dans l'Église et quelles actions sont proposées pour une plus grande reconnaissance de leurs dons ?
5. De quelle façon de nouveaux ministères institués peuvent-ils être mis en place et encouragés ?

Ressource multimédia : Ensemble dans la barque (partie 2)

(Pour une lecture complète, il est nécessaire de télécharger l'application Reader de Eleven Labs. Une version [Android](#) ou [Apple](#) de l'application est disponible).



PARTIE 3

"Jetez le filet"

Discerner en Église

- Le discernement ecclésial est une pratique spirituelle qui nécessite la liberté intérieure, l'humilité, la prière, la confiance réciproque et l'ouverture à la nouveauté (no 82).
- Il s'agit d'une condition et d'une expression privilégiée de la synodalité, dans laquelle la communion, la mission et la participation sont vécues ensemble (no 82).
- Le discernement ecclésial exige le soin et la formation continuus des consciences, ainsi que la maturation du *sensus fidei*, afin de ne négliger aucun des lieux où Dieu parle et vient à la rencontre de son peuple (no 83).
- Le discernement ecclésial est guidé par la Parole de Dieu, qui est entendue dans les Écritures Saintes, la liturgie, la Tradition vivante de l'Église, et les pratiques de la piété populaire (no 83).

Les fondements du discernement ecclésial

- Les étapes du discernement ecclésial incluent la présentation claire de l'objet du discernement, un temps de prière et de réflexion, une écoute attentive et respectueuse de la parole de chacun, et la recherche d'un consensus le plus large possible (no 84).
- Le discernement ecclésial nécessite une connaissance approfondie du contexte et des particularités, ainsi que l'utilisation de diverses disciplines théologiques et des sciences humaines (no 85).
- La variété d'approches du discernement dans l'Église est une richesse, mais il est important de favoriser un dialogue cordial entre elles et une formation pour promouvoir une culture de discernement ecclésial, en particulier chez ceux qui occupent des postes de responsabilité (no 86).

La participation du peuple de Dieu et la coresponsabilité

- La participation de l'ensemble du peuple de Dieu aux processus décisionnels est essentielle pour promouvoir une Église synodale (no 87).
- Une plus grande participation passe par davantage de coresponsabilité différenciée. Elle consiste à respecter chaque membre de la communauté, en valorisant ses compétences et ses dons en vue d'une prise de décision partagée (no 89).
- Les processus décisionnels doivent inclure une phase d'élaboration, une phase de prise de décision et une phase de mise en œuvre, avec une articulation entre l'assemblée et l'autorité pastorale (no 90).
- L'autorité pastorale a le devoir d'écouter les participants à la consultation et de prendre en compte leurs opinions, et il est nécessaire de réviser les normes canoniques pour clarifier la distinction et l'articulation entre consultation et délibération (nos 91-92).

Consulter et délibérer

- La réussite des processus décisionnels dépend de la clarté, de la responsabilité et de la transparence des participants, notamment de l'autorité qui doit définir l'objet de la consultation et de la délibération (no 93).
- Les personnes qui expriment leur avis lors d'une consultation doivent donner un avis sincère et honnête, respecter la confidentialité et formuler clairement leur avis (no 93).
- La transparence est essentielle pour une Église synodale, elle doit être inspirée par des critères évangéliques tels que la vérité, la loyauté et l'honnêteté, et ne doit pas compromettre le respect de la vie privée et de la confidentialité (no 96).

Être redevable et évaluer

- Les pratiques de transparence, de redevabilité et d'évaluation sont nécessaires pour consolider la confiance et la crédibilité de l'Église, notamment dans la protection des mineurs et des personnes vulnérables (no 97).
- Les Églises locales doivent construire des formes et des procédures efficaces de rendre compte et d'évaluation, adaptées à la variété des contextes (no 101).
- Il est nécessaire de privilégier les méthodologies d'évaluation participatives et de valoriser les compétences des laïcs (no 101).

Renforcer les organes de participation

- Les organes de participation, tels que les synodes diocésains, les conseils presbytéraux et les conseils pastoraux, doivent être rendus obligatoires et efficaces pour une mise en œuvre rapide des orientations synodales (no 104).
- La composition des organes de participation doit favoriser une plus grande implication des femmes, des jeunes et de ceux qui vivent dans des conditions de pauvreté ou de marginalisation (no 106).

- Les Églises locales doivent adopter une méthodologie synodale de travail et prévoir la participation de représentants d'autres Églises et communions chrétiennes, ainsi que de représentants d'autres religions présentes sur le territoire (no 107).

Valoriser le synode diocésain

- L'assemblée propose de valoriser le synode diocésain comme organe de consultation régulière pour l'évêque (no 108).
- Le synode diocésain doit être un lieu d'écoute, de prière et de discernement, notamment pour les choix importants de l'Église locale (no 108).
- Il est demandé de renforcer les dispositions canoniques pour que les synodes diocésains se réunissent régulièrement et reflètent le caractère synodal missionnaire de chaque Église locale (no 108).

Questions de révision :

1. Quels sont les éléments clés du discernement ecclésial en tant que pratique spirituelle ?
2. Comment le discernement ecclésial est-il guidé par la Parole de Dieu et quelles sont les autres sources de discernement ?
3. Quelle est l'importance de la participation du peuple de Dieu dans les processus décisionnels de l'Église ? Quelle place a la coresponsabilité différenciée ?
4. Comment le document aborde-t-il la question de la transparence et de la confidentialité dans les processus décisionnels, et comment ces éléments contribuent-ils à la confiance ?
5. Comment les organes de participation dans l'Église doivent-ils être renforcés pour une mise en œuvre efficace des orientations synodales ?

Ressource multimédia : “Jetez le filet” (partie 3)

(Pour une lecture complète, il est nécessaire de télécharger l'application Reader de Eleven Labs. Une version [Android](#) ou [Apple](#) de l'application est disponible).



PARTIE 4 : : : Une pêche abondante

L'Église synodale : communion et diversité

- Dans l'Évangile, la pêche est une action menée en commun : chacun a une tâche précise, différente mais coordonnée avec celle des autres (Jn 21, 8.11). C'est ainsi qu'est l'Église synodale, faite de liens qui unissent dans la communion et d'espaces pour la variété de chaque peuple et de chaque culture (no 109).
- La conversion synodale invite chacun à élargir l'espace de son cœur, premier « lieu » où résonnent toutes nos relations, enracinées dans la relation personnelle de chacun avec le Christ Jésus et son Église (no 110).
- L'Église est appelée à vivre dans les contextes urbains et ruraux, en reconstruisant la vie communautaire, en donnant un visage aux réalités anonymes et en tissant des relations fraternelles, en tenant compte de la mobilité humaine et de la diffusion de la culture numérique (no 111).

L'Église comme maison accueillante et lieu de mission

- L'Église est appelée à être perçue comme une maison accueillante, un sacrement de la rencontre et du salut, une école de communion pour tous les fils et filles de Dieu (no 115).
- L'Église locale est le cadre fondamental dans lequel se manifeste pleinement la communion dans le Christ des baptisés, et chaque Église locale est articulée en son sein et en relation avec les autres Églises locales (no 116).
- La paroisse est un lieu privilégié de relations, d'accueil, de discernement et de mission, qui doit s'ouvrir à de nouvelles formes d'action pastorale pour répondre aux nouvelles exigences de la mission (no 117).

- Les instituts de vie consacrée, les sociétés de vie apostolique et les associations peuvent s'enraciner dans le territoire et relier des lieux et des milieux différents, portant l'Évangile dans divers contextes (no 118).

L'échange de dons entre les Églises

- L'échange de dons entre les Églises est un signe efficace de la présence de l'amour et de la miséricorde de Dieu, favorisant l'unité de l'Église et créant des liens entre les communautés chrétiennes (nos 120-121).
- Les exemples d'échange de dons entre les Églises de tradition latine et les Églises orientales catholiques, ainsi que dans de grandes zones géographiques supranationales et interculturelles, sont inspirants et doivent être revisités avec soin (no 120).
- L'échange de dons est également crucial pour le cheminement vers l'unité pleine et visible entre toutes les Églises et Communions chrétiennes, favorisant la crédibilité et l'impact de la mission chrétienne (no 122).

Le dialogue et la collaboration pour la synodalité

- Le [Document sur la fraternité humaine pour la paix mondiale et la coexistence commune](#), signé par le pape François et le grand imam d'Al-Azhar Ahmed Al-Tayyeb en 2019, déclare la volonté d'adopter la culture du dialogue comme chemin (no 123).
- Les conférences épiscopales jouent un rôle important dans le développement de la synodalité, avec l'implication de tout le peuple de Dieu, et doivent être valorisées comme un instrument fondamental pour créer des liens et partager des expériences entre les Églises (no 125).
- Il est proposé de clarifier le statut théologique et canonique des assemblées ecclésiales continentales, ainsi que celui des groupements continentaux de conférences épiscopales, afin de pouvoir exploiter leur potentiel pour le développement ultérieur d'une Église synodale (no 125).

Le rôle de l'évêque de Rome dans la synodalité

- Le processus synodal a contribué à revisiter les modalités d'exercice du ministère de l'évêque de Rome, en articulant les dimensions communautaire, collégiale et personnelle de chaque Église locale et de l'Église entière (no 130).
- L'évêque de Rome, en tant que garant de l'unité de l'Église, a un rôle unique dans la sauvegarde du dépôt de la foi et de la morale, et dans la promotion de la synodalité dans toutes les Églises locales (no 131).
- La synodalité doit inspirer la collaboration entre les membres du collège cardinalice, les évêques et la curie romaine, en favorisant la connaissance réciproque et les liens de communion entre eux (no 135).

Le synode des évêques et la participation du peuple de Dieu

- Le Synode des évêques est l'expression et l'instrument de la relation constitutive entre le peuple de Dieu, le collège des évêques et le pape (no 136).
- La participation de tous les membres du peuple de Dieu est essentielle pour l'exercice de l'autorité épiscopale dans une Église synodale et missionnaire (no 136).
- Le dialogue œcuménique est fondamental pour développer une compréhension de la synodalité et de l'unité de l'Église. Il nous pousse à imaginer des pratiques synodales œcuméniques, y compris des formes de consultation et de discernement sur des questions urgentes d'intérêt commun (no 138).

Questions de révision :

1. Comment l'Église synodale est-elle définie en termes de communion et de diversité ?
2. Quelles sont les implications de considérer l'Église comme une maison accueillante et un lieu de mission ?
3. Quelle est l'importance de l'échange de dons entre les Églises, et comment cela contribue-t-il à l'unité et à la mission ?
4. Quel rôle jouent les conférences épiscopales dans le développement de la synodalité ?
5. Comment le document revisite-t-il le rôle de l'évêque de Rome dans la synodalité, et comment articule-t-il les dimensions communautaire, collégiale et personnelle ?

Ressource multimédia : Une pêche abondante (partie 4)

(Pour une lecture complète, il est nécessaire de télécharger l'application Reader de Eleven Labs. Une version [Android](#) ou [Apple](#) de l'application est disponible).



PARTIE 5

"Moi aussi, je vous envoie"

La formation synodale

- Jésus envoie ses disciples en mission pour proclamer le Royaume de Dieu et offrir la miséricorde et l'amour du Père à tous, sans exclusion (no 140).
- Pour témoigner pleinement de l'Évangile, le peuple de Dieu a besoin d'une formation adéquate qui le forme à la liberté des fils et des filles de Dieu, à la synodalité et à la mission (no 141).
- La formation des disciples-missionnaires commence avec l'initiation chrétienne et s'enracine en elle, et elle doit être intégrale, continue et partagée, impliquant toutes les dimensions de la personne et comprenant des expériences concrètes (no 142).
- Il est important de redécouvrir comment la célébration dominicale de l'Eucharistie forme les chrétiens ; pour de nombreux fidèles, l'Eucharistie dominicale est le seul contact avec l'Église : soigner au mieux sa célébration est décisif pour la synodalité (no 142).
- Les institutions de formation d'inspiration catholique peuvent devenir des laboratoires de relations amicales et participatives, promouvant une alternative aux modèles dominants (no 146).
- La formation synodale commune à tous les baptisés est nécessaire pour comprendre et pratiquer la formation spécifique aux ministères spécifiques et aux différentes formes de vie (no 147).
- Les parcours de discernement et de formation des candidats au ministère ordonné doivent être configurés dans un style synodal, avec une présence significative de figures féminines et une insertion dans la vie quotidienne des communautés (no 148).
- La formation des évêques est également nécessaire pour qu'ils puissent assumer leur mission de rassembler dans l'unité les dons de l'Esprit (no 148).
- La dimension œcuménique doit être présente dans tous les aspects du parcours vers le ministère ordonné (no 148).

- Il est nécessaire de prendre en considération les domaines spécifiques tels que l'impact de l'environnement numérique et la promotion d'une culture de la protection des mineurs et des personnes vulnérables (nos 149-150).

Questions de révision :

1. Comment le document décrit-il l'envoi en mission des disciples par Jésus, et comment cela est-il lié à la formation ?
2. Quels sont les éléments essentiels d'une formation adéquate pour les disciples missionnaires ?
3. Comment les institutions de formation d'inspiration catholique peuvent-elles promouvoir la synodalité ?
4. Comment la dimension œcuménique est-elle intégrée dans le parcours vers le ministère ordonné ?
5. Quelles sont les préoccupations spécifiques abordées, comme l'impact de l'environnement numérique et la protection des mineurs et des personnes vulnérables, dans le cadre de la formation ?

Ressource multimédia : Moi aussi, je vous envoie (partie 5)

(Pour une lecture complète, il est nécessaire de télécharger l'application Reader de Eleven Labs. Une version [Android](#) ou [Apple](#) de l'application est disponible).



Réalisé par Jean-Philippe Auger (6 février 2025)

L'image de couverture et les images des sections sont une gracieuseté de Freepik.
Les ressources multimédia ont été produites grâce à l'application Reader de Eleven Labs.

NOTE : Dans la section "Ressource multimédia", les balados sont proposés à titre expérimental et ont été générés numériquement. Ils veulent favoriser la compréhension du texte original. En cas de doute, consultez le document original : www.synod.va/content/dam/synod/news/2024-10-26_final-document/FRA---Documento-finale.pdf